

Como todos sus principales acontecimientos fueron en el mes de Junio, profetizó que moriría en dicho mes, lo cual se cumplió el 30 de Junio de 1805 a los 54 años de edad.

1805

Fue sepultada al día siguiente con la mayor pompa posible.

S. Agustín.

En esta ciudad su patria fue también muy sentida generalmente debido a sus relevantes virtudes. El M. R. P. Mtro Fr Lucas Centeno, religioso Agustino en la Provincia de S. Nicolas Tolentino, nació en esta ciudad de padres piadosos. Hizo tantos progresos en la ciencia que muy joven comenzó a regentar las cátedras de sus primeros conventos, llegando a jubilarse antes de los 30 años de edad. Tanto fue su talento, urbanidad y política que se captó la simpatía general, al grado que mereció ser nombrado Procurador en la corte de Roma, en donde no menos se hizo apreciar de todos, pero especialmente de del General de la orden, el inmortal y sabio anciano Fr Fran<sup>co</sup> Xavier Vazquez.

1761

Estando en Roma reimprimió en 1761 la vida del S. Basile que dedicandola al S. General, quien le nombró Maestro del número de su provincia y después que volvió obtuvo varias prelacias hasta llegar a ser Prior y dos veces Prior Provincial.

La Cruz.

El Sr. Ecce Homo que se venera en dicha iglesia fue hecha por Fr Sebastian Gallego

Muy entrado ya este siglo se conservaban todavía

en este convento dos zarzales cuyas espinas forman una cruz muy perfecta con tres espinitas pequeñas formando clavos, los cuales fueron traídos de las inmediaciones de la Villa del Saltillo en 1782, que fue donde se encontraron y admiraron por primera vez

1782

S. Praxedis

por Fr Salvador Arguello; y el otro con el nombre en el sitio.

Actualmente (1896) solo existe uno en el citado convento. También se mantiene en dicho convento (Zelaa. Adiciones) un trozo de madera que parece moral en los cuales se encontró, al partir el trozo para echarlo al fuego el día 20 de Obto de 1748 en la casa de D. Felipe Justo, virrey principal de esta ciudad en el barrio de Santiago, una cruz perfectísima en cada uno de color negro, la una con piana y la otra sin ella, quizá por haber cargado la hacha al partirlo a un lado mas que al otro. El otro pedazo se conserva en el Hospicio de la Merced colocado en un altar. (Gazeta de Mexico n 24 de 1 de Obto de 1784 en el tom 1.)

1568

S. Francisca

Este convento según Fr Agustín Betancour fue desmembrado de la provincia de S. Diego en 1568.

1809

El 4 de Octubre de 1809 se estendió el altar mayor ó corateral siendo provincial Fr Fran<sup>co</sup> Xavier Ramirez.

La cofradía de la Purísima Concepción adornó la capilla que está en el cubo de la torre para colocar allí a su patrona en 1809 que se hizo la imagen para dicha cofradía, obra del famoso Perruquia, discípulo de la real Academia de S. Carlos de México. (Hoja 1896) sirve esta capilla para reuniones secretas del Cabildo.)

- 1809  
Tercer orden En 1809 se estrenaron seis altares y la Capilla de Jesús Nazareno que tiene frente a la puerta principal se estrenó en 1737.
- 1804  
Juan Anto La escuela gratuita de primeras letras hecha a expensas del Sr Coronel D. Juan Antonio del Castillo y de la D<sup>na</sup> se estrenó y bendijo el 30 de Julio de 1804. Se proveió de tres maestros, el primero con 600<sup>rs</sup> de sueldo, el segundo con 350 y el tercero con 300 y casa para ambos.
- 1808  
En 1808 se fundó ~~la Academia~~ la Academia de S. Fernando, de dibujo, bajo la dirección de la D<sup>na</sup> O. Herrera, sobre la escuela de la Purísima Concepción fundada en 1805 y dotada con dos maestros uno de 600<sup>rs</sup> y otro de 250 por el mismo Sr Coronel.
- 1806  
En 1806 fueron los primeros exámenes de dibujo, en el mes de Agosto.
- Loreto.  
1694 Se fabricó y estrenó en 1694, predicando el M. R. P. Juan de Robres, de la extinguida Compañía, horra de Querétaro su patria.
- Cordon  
1808 En la escuela que estaba allí fundada, se colocó en su altar en 1808 la estatua del Beato Sebastian de Aparicio, obra de Ferrusquia. (Hoy se venera dicha imagen en Catedral, y es un viejecito hincado en actitud de orar, con habito azul.)
- 1807  
En 28 de Mayo de 1807 se estrenó en la misma escuela un altar en la q se colocó una imagen de Jesús crucificado hecha por Bartolico, y a sus lados fueron colocadas ~~las~~ posteriormente las de M. Inés y S. Juan, obras de Ferrusquia en 1809.

- 1696  
S. Bernito Esta iglesia se estrenó en 1696.
- S. Antonio, 1803 y fue obra de Ferrusquia, lo mismo que la de la cofradía de S. Francisco.
- 1803  
La escala santa de Roma se mudó de donde estaba al lugar que hoy ocupa en 1803.
- 1802  
Querétaro El escritor D. Antonio Herrera en su descripción general de las Indias dice en 1597 de esta ciudad: "Que desde S. Juan del Río hasta Querétaro y dos leguas mas, pastan mas de 10,000 vacas 200,000 ovejas y 10,000 p<sup>ar</sup>guas, por ser tierra fertilísima."
- 1597  
Carmen Su primera iglesia se dedicó el 27 de Oct de 1614, siendo su principal fundadora D<sup>na</sup> Juan Isabel Gonzales, esposa de D. Fran<sup>co</sup> de Medina.
- 1614  
Se fundó la provincia de Carmelitas con el nombre de S. Alberto de México en 1585.
- 1585  
La cofradía del Sr de los Trabajos fundada en este convento fue trasladada en 1804 al colegio de beatas Carmelitas o Teresas.
- En el sitio ya estaba este crucifijo en Teresas, y en 1875 q se volvió a abrir el Carmen fue traído y colocado en su altar primitivo.
- Hay que mencionar al R. D. Fr. Fran<sup>co</sup> de S. Cirilo, llamado en el siglo Fran<sup>co</sup> de Anzai e Hidalgo quien dio lustre y pres a este convento por sus raras dotes, por lo cual llegó a ser consultor y calificador del santo oficio de la Inquisición y examinador sinodal del Arzobispado. Murio en el convento de México el 21 de Febrero de 1809.
- 1809

Parroquia a los 73 años de edad y 55 de religioso.  
El curato unico que existia en S. Fran<sup>co</sup> fue reorganizado estableciendose en la <sup>por</sup> parroquia de Santiago, cuya iglesia dejaron los jesuitas al extinguirse la Compañia.

1805  
Curatos

Este curato fue dividido en cuatro por decreto del Sr. Sr. Dr. D. Fran<sup>co</sup> Xavier de Lizana y Beaumont, dignisimo Arzobispo de Mexico, en 22 de Abril de 1805, señalando a cada uno el terreno que le corresponde del modo siguiente:

Curato de Santiago. — comprende las calles del Triunfo, Veronica, Cervatana, Baja de la Cruz, Andrade, de las Tres Cruces <sup>o</sup> Calbaria y Sangremal: por el Oriente, las garitas de Mexico y la Cañada: por el Norte, el rio, y por el Poniente, las calles del Puente, Miraflores, Fesora, Alhondiga con la plaza de S. Francisco.

Curato del Espiritu santo (~~hoy Santa Ana~~): desde la garita de Celaya, calle del Quemadero, Real, 1<sup>a</sup> y 2<sup>a</sup> de S. Felipe, 2<sup>a</sup> y 1<sup>a</sup> de Santa Clara, Hospital (hoy 5 de Mayo) cinco señores, Jaime (después de la Academia, y hoy de D. Juan Antonio del Castillo y Llata) Prasko, y todo el territorio hasta las garitas del pueblito y Celaya.

Curato de Santa Ana: desde la garita de Celaya hasta el rio y el Prozo de Ciudad comprendido desde las calles de Miraflores, Fesora, Alhondiga, portal de carmelitas, Hospital, 1<sup>a</sup> y 2<sup>a</sup> de Sta Clara, 1<sup>a</sup> y 2<sup>a</sup> de S. Felipe y calle Real.

El de la Divina Pastora: (hoy S. Francisco) desde la calle del Triunfo, Veronica, Cervatana, Baja de la Cruz, Andrade, el Calbario o Tres Cruces, Sangremal, Carrera de la Lunita hasta el camino de Mexico, molino de Alclama, molino de las Monjas o de la Cañada hasta los montes por el Oriente y por el Poniente las calles del Prasko, Jaime, Cinco Señores hasta la plaza de S. Francisco.

La Parroquia y curato de Santiago quedó como estaba, el primero y principal y la judicatura eclesiastica unida en propiedad a su cura, y por su defecto para en su substitucion por su orden a los demas curas, siendo el segundo el de S. Sebastian, el tercero el del Espiritu santo y el cuarto el de Santa Ana y el quinto el de la Divina Pastora.

1805

Los tres ultimos nuevamente erigidos se proveyeron en Noviembre de 1805 en el concurso siendo presentados p<sup>o</sup> el del Espiritu santo el Sr. D. Diego Narciso de Chaves y Tomo posesion el 7 de Febrero de 1806: para el de Santa Ana, el Sr. D. Felix Osorio Sotomayor, ~~cuya~~ quien Tomo posesion el dia 8 del mismo Febrero: y para el de S. Francisco el Sr. D. Manuel José Caballero y Rincon, Penitenciario de la S. y V. Congregacion de esta ciudad, de donde es originario, y se posesionó de su nuevo beneficio el 13 de Enero del mismo año de 1806, quedando de cura de Santiago y juez eclesiastico el Sr. D. Alonso Martinez Fendero quien murió el 10 de Junio del mismo año.

1806

El Sr. Felaa como acabamos de ver al citar el reparto de curatos no hace mencion del de S. Sebas

hian sino hasta despues lo introduce al habla de la judicatura eclesiastica; pero se cree generalmente que el reparto primero fue de cinco curatos y no de cuatro, y S. Sebastian estaba comprendido como hoy esta Ado el rumbo de la otra banda y haciendas inmediatas.

1692

Santa Rosa.

Juan Alayo dueño del sitio en que está edificado este colegio, fue tercero de la orden de S. Francisco y murió en 28 de Dto de 1692. Su mujer se llamó Antonia de Herrera y murió en 20 de Abril de 1727. Cuando compraron ese terreno a los indios había una Cruz <sup>de pino</sup> en medio del terreno, y queriendo llevarla no pudieron arrancarla de su sitio; Parece que Dios quiso indicar con esto que aquel lugar estaba destinado para su culto, cuya Cruz todavía en 1740 se conservaba en medio de los claustros del convento.

1727

De nueve hijos q̄ tuvieron estos piadosos conseres, uno fue religioso Franciscano; <sup>Clara</sup> ~~Francisca~~ despus de viuda se unió con sus hermanas Francisca de los Angeles y Bertrudis de Jesus Maria y fueron las tres principales fundadoras del colegio bajo la dirección del V. P. Fr. Juan Frutos y Fr. Pedro Ficher sus confesores, misioneros del colegio apostolico de la Santa Cruz.

D. Juan Caballero y Osio les hizo a sus expensas seis celdas y un oratorio privado con todo lo necesario para celebrar el santo Sacrificio, cuya licencia

1703

cuya licencia obtuvo del Ilmo Sr. D. Juan Ortega Montañez Virrey y Arzobispo de México, en virtud de la cual les colocó una Imagen de Nra Sra de Guadalupe para q̄ fuese su patrona, celebrando la primera misa el V. P. Fr. José Díez, religioso de la Cruz el día de la Sma Trinidad 3 de Mayo de 1703 y la segunda el día siguiente dicha por su fundador y benefactor el Sr. D. Juan Caballero y Osio. A la vez pidió licencia este mismo bienhechor al Rey D. Felipe V para fundar un convento de religiosas franciscanas y cuyo expediente llevó a España D. Pedro del Aguila, amigo suyo, el cual no tuvo efecto por no haber ido acompañado del informe del Ilmo Sr. Arzobispo Virrey, el cual no dió paso sobre esta pretencion por haber muerto el citado benefactor D. Juan Caballero.

1707

Habiendo retirado el citado Sr. Arzobispo a principios de 1707 las licencias de decir misa, y encontrándose <sup>de paso</sup> en esta ciudad el Lic. D. Matías Hizar <sup>atogado</sup> prestitero de la Real Audiencia y especial bienhechor de este colegio, dirigió al mismo Ilmo Sr. un informe autorizado sobre el origen y arreglada conducta de las beatas, por lo que volvió a dar las licencias y con mas amplitud y facultades; cuyas licencias les llevó el mismo P. Hizar dandoles el mismo misa mientras estuvo en esta ciudad.

Al regresar para Mexico las dejó muy recomendadas con el Sr. D. Juan Sanchez, clérigo piadoso, quien